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M. Jean-François GONDELLIER
Mme Catherine HERVIEU
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M. André GERVAIS
M. Alain MILLOT
M. Benoît BORDAT
M. Christophe BERTHIER
M. Philippe DELVALEE
Mme Anne DILLENSEGER
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Mme Françoise TENENBAUM
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Mme Elizabeth REVEL
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Mme Nathalie KOENDERS
Mme Marie-Josèphe DURNET-
ARCHEREY
M. Alain MARCHAND
M. Mohammed IZIMER
Mme Myriam BERNARD
Mme Jacqueline GARRET-RICHARD
Mme Joëlle LEMOUZY
M. Jean-Yves PIAN

Mme Stéphanie MODDE
M. Alain LINGER
M. Louis LAURENT
M. Roland PONSAA
M. Michel ROTGER
M. François NOWOTNY
Mme Dominique BEGIN-CLAUDET
M. Michel FORQUET
M. Claude PICARD
M. Pierre PETITJEAN
M. Jean-Philippe SCHMITT
M. Philippe GUYARD
M. Pierre-Olivier LEFEBVRE
Mme Françoise EHRE
M. Patrick BAUDEMENT
Mme Geneviève BILLAUT
M. Murat BAYAM
M. Michel BACHELARD
M. Philippe BELLEVILLE
M. Gilles TRAHARD
Mme Noëlle CAMBILLARD. 

Membres absents : 
M. Jean-François DODET
M. François-André ALLAERT
M. Gaston FOUCHERES
M. Nicolas BOURNY
M. Rémi DELATTE

M. José ALMEIDA pouvoir à M. Rémi DETANG
M. Laurent GRANDGUILLAUME pouvoir à Mme Françoise TENENBAUM
M. Gérard DUPIRE pouvoir à Mme Colette POPARD
M. Joël MEKHANTAR pouvoir à M. Pierre PRIBETICH
Mme Nelly METGE pouvoir à Mme Myriam BERNARD
Mme Christine MARTIN pouvoir à M. Alain MARCHAND
Mme Hélène ROY pouvoir à M. Alain MILLOT
M. Philippe CARBONNEL pouvoir à M. Patrick MOREAU
M. Franck MELOTTE pouvoir à M. Alain LINGER
M. Lucien BRENOT pouvoir à M. Michel ROTGER
Mme Christine MASSU pouvoir à M. François NOWOTNY
Mme Claude DARCIAUX pouvoir à M. Michel BACHELARD
M. Gilles MATHEY pouvoir à M. Pierre-Olivier LEFEBVRE
M. Jean-Claude GIRARD pouvoir à Mme Françoise EHRE
M. Norbert CHEVIGNY pouvoir à M. Philippe BELLEVILLE.
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OBJET :  DEPLACEMENTS
Commission intercommunale d'accessibilité - Rapport annuel au Préfet

En 2011, les travaux de la Commission Intercommunale d'Accessibilité ont porté essentiellement 
sur  le  projet  de  révision  du  Plan  de  Déplacements  Urbains  et  la  présentation  du  réseau  2012 
Tramway et Bus.

Le compte-rendu de ces travaux est consigné dans le projet de rapport annuel à transmettre au Préfet 
du  Département,  au  Président  du  Conseil  Général,  au  Conseil  Départemental  Consultatif  des 
Personnes  Handicapées,  ainsi  qu'à  tous les  responsables  des  bâtiments,  installations et  lieux de 
travail concernés par le rapport.

Vu l'avis de la Commission,

LE CONSEIL,
APRÈS EN AVOIR DÉLIBÉRÉ,

DÉCIDE :

- d'approuver  le  rapport  annuel  2011 de  la  Commission  Intercommunale  d'Accessibilité,  tel 
qu'annexé.
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Pour le GRAND DIJON :

Présents :

➢ M. MOREAU, Président de la Commission

Excusés :

➢ Mmes HERVIEU – TENENBAUM
➢ MM. REBSAMEN – GERVAIS – ESMONIN – MENUT

Pour les ASSOCIATIONS, AUTRES ORGANISMES :

Présents :

➢ Mme  BRENOT  (AVH)  –  Mme  et  M.  CORDIER  (CDTHED)  –  MM.  MORINO-ROS 
(FNAUT Bourgogne) – GOURNAY (DDT)

Excusés :

➢ Mmes  LANDRY  (APAJH  21)  -  MEYNARD  (DDASS  21)  -  MILIEU  (ADAPEI)  - 
ZIMMER  (TRISOMIE  21)  -  MM.  ASSANTE  (ANPIHM)  -  CAILLOT  (Amicale  des 
Aveugles Civils de la Côte d'Or) - PILLIEN (APF) - VERVOITTE (AHEL)

Etaient également présents :

Pour les SERVICES DU GRAND DIJON :

➢ Mmes  GHERSALLAH  -  OUARTI  -  LAMY  -  MM.  GOICHON  -  VAUSSANVIN  - 
CHALUMEAU - BUATOIS

Pour KEOLIS DIJON :

➢ Mme ROUX - M. ESTIGNARD

COMPTE RENDU DE LA COMMISSION 
INTERCOMMUNALE D'ACCESSIBILITE

Séance du Lundi 5 décembre 2011



Monsieur Patrick MOREAU, Président de la Commission, accueille les participants.

I  –  PRESENTATION  DU  PROJET  DE  REVISION  DU  PLAN  DE  DEPLACEMENTS 
URBAINS

M. MOREAU indique que le Grand Dijon a entrepris la révision du plan de déplacements urbains 
(PDU).

Ce PDU est encore en phase projet. Il se présente sous la forme d'un document  principal auquel 
s'ajoute  deux  annexes  :  une  annexe  relative  à  l'Accessibilité,  et  l'autre  relative  à  l'Evaluation 
Environnementale. 

Le document comporte 4 axes de travail déclinés en 33 actions dont l'action 0 est « La mise en 
service de 2 lignes de tramway », fil rouge de ce PDU.

Ce projet  sera  présenté  le  15  décembre  prochain  au  Conseil  Communautaire,  puis  soumis  aux 
partenaires  publics  associés  (DDT,  DREAL,  Conseil  Général,  Conseil  Régional  et  aux  22 
communes de l'agglomération). Ensuite, ce projet de PDU fera l'objet d'une enquête publique lors 
du  2ème trimestre  2012,  au  cours  de  laquelle  chacun  pourra  faire  connaître  ses  remarques  au 
commissaire-enquêteur.

M. MOREAU invite M. VAUSSAUVIN à présenter le diaporama résumant le projet de PDU. Cette 
présentation est annexée au présent compte-rendu.

M.  MOREAU engage  les  personnes  ayant  des  remarques  à  les  porter  à  la  connaissance  de  la 
commission.

Mme et M. CORDIER demandent de quelle manière le tramway permettra de rejoindre les quartiers 
et ce qui est prévu comme places de stationnement.

A la première interrogation, il est répondu que le périmètre d'action d'une station se situe entre  
500 m et 700 m.

En matière de stationnement, de nouvelles règles vont s'appliquer pour les immeubles de bureau 
mais s'agissant des immeubles habités, il y aura au minimum une place par logement.

M. MORINO-ROS indique que, dans bien des cas de permis de construire individuels, on délivre 
2,5 places de stationnement par logement alors qu'on sait que davantage de places de stationnement 
aboutit à davantage de voitures.

Mme BRENOT dit que si on tend à réduire le stationnement, il faut faire attention à ne pas le 
réduire aussi pour les personnes handicapées.
Elle s'inquiète par ailleurs pour les mal-voyants de ce que devient le « partage de la rue » (notion 
évoquée dans le projet de PDU), notamment les rues piétonnisées (par exemple, le haut de la rue 
des Godrans) : les vélos circulent dans les deux sens, certaines voitures parviennent à passer,...

M.VAUSSANVIN précise qu'on enregistre un retard pour la livraison des bornes interdisant l'accès 
aux voitures.

Mme et M. CORDIER estiment qu'au centre-ville, notamment, rue de la Liberté, les trajets à pied 
seront trop longs pour les personnes à mobilité réduite.
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Il leur est répondu que, d'une part, il existera un arrêt de bus rue du Château et un arrêt rue des 
Godrans, d'autre part, la navette DiviaCiti continuera d'exister.

M. MOREAU indique que les associations pourront formuler leurs remarques au moment où le 
PDU sera soumis à l'enquête publique.
Pour conclure sur cette question, M. MOREAU attire d'ores et déjà l'attention des participants sur 
les actions, qui concernent plus spécifiquement l'accessibilité, à savoir les actions 5, 17 et 21. Le 
Grand Dijon ne négligera pas non plus l'action 16 relative à ce qui peut être entrepris en faveur des 
personnes à faibles revenus, ce qui paraît aussi important dans l'étude.

L'action 32 est aussi à souligner puisqu'il s'agit de l'outil permettant le suivi et l'évaluation dans le 
temps du PDU.

II – PRESENTATION DU RESEAU 2012

M. MOREAU souligne  que la première mise en service du tramway s'effectuera dans neuf mois 
environ, avec les lignes 1 et 2 qui seront opérationnelles toutes les deux à fin 2012. Ces 2 lignes 
seront immédiatement accessibles (plancher bas, station de niveau avec le tramway).
Il précise aussi qu'environ la moitié des bus Divia vont être renouvelés en bus hybrides et que ces 
matériels intègrent les derniers aménagements pour les personnes à mobilité réduite : rampe d'accès, 
espace fauteuil roulant, plancher surbaissé,.... Ils offriront donc une meilleure accessibilité.

Quelques données financières pour situer l'effort du Grand Dijon :

– l'acquisition des rames tramway représente 67,5 millions d'euros sur un montant total du projet 
d'environ 400 millions d'euros

– l'acquisition de 102 bus hybrides est estimée à environ 52 millions d'euros (cette question est 
actuellement en appel d'offres).

Un important travail de mise en accessibilité des arrêts de bus va donc devoir être entrepris ensuite. 
Il va falloir dégager des priorités sur certaines lignes avant d'autres parce qu'elles paraissent les plus 
urgentes (points desservis,...).

M.  MOREAU  précise  que  pour  des  raisons  de  topographie  des  villes  (pentes,  contraintes  de 
bâtiments  historiques,...)  environ  15  %  à  20  %  des  arrêts  ne  pourront  jamais  être  mis  en 
accessibilité.

La réorganisation du réseau en juillet 2010 préfigurait la mise en service du tramway, le réseau 2012 
ne sera donc pas trop impacté ; quelques adaptations seront néanmoins effectuées.

M. MOREAU invite Mme ROUX à présenter le réseau 2012. La présentation figure en annexe au 
présent compte-rendu.

Toutes les dessertes sont présentées.

M. GOURNAY demande quelle sera la fréquence du tramway en soirée. Il lui est répondu qu'elle 
sera de 20 mn.

M. CORDIER regrette que COROL ne fonctionne pas le dimanche.
La réponse donnée est qu'en raison de la très faible fréquentation sur les anciennes lignes 20 et 21, 
le choix a été fait de déplacer les moyens déployés pour les affecter en semaine, de façon à satisfaire 
un  plus  grand  nombre.  Néanmoins,  compte  tenu  du  succès  actuel  de  la  ligne  COROL,  cette 
demande est mise à l'étude par le Grand Dijon.
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Mme et  M. CORDIER signalent  une dizaine de bus  dans lesquels  les autocollants  pour places 
réservées aux personnes à mobilité sont décollés. Ces éléments  sont  communiqués aux services 
techniques de DIVIA.

M. MORINO-ROS estime décevant qu'il soit nécessaire de marquer les places pour que les usagers 
comprennent la nécessité de les céder à ceux qui ont des difficultés à se maintenir debout...

Il ajoute par ailleurs :

– le souhait qu'en matière de communication, on souligne chaque fois qu'on le peut, que la Gare 
Foch-Dijon Ville a 4 portes : Vincenot, Briffaut, le parvis et bientôt la passerelle rue Mariotte. 
Du fait que 80 % des utilisateurs du train ont déjà leur billet en poche, ils n'ont pas à passer par 
le parvis. Un meilleure répartition des circulations entre les 4 portes améliorerait la situation 
pour tout le monde.

– le souhait qu'on réfléchisse à la Place du Théâtre car elle n'est pas simple dans son utilisation. 

III – CONCLUSIONS DE L'ENQUETE SUR DIVIACCES

M. MOREAU indique qu'en avril 2011 une enquête a été menée auprès des ayants droit DiviAccès, 
pour connaître le degré de satisfaction que leur apporte le service DiviAccès.
Il invite Mme ROUX à présenter cette enquête. La présentation figure en annexe au présent compte-
rendu.
La précédente enquête de ce type date de 2007.

En  réponse  à  plusieurs  interventions,  M.  MOREAU  souligne  que  la  fin  des  travaux  tramway 
améliorera la ponctualité.

IV -   QUESTIONS DIVERSES  

M. MOREAU juge intéressant de faire un point sur les télécommandes permettant de recevoir une 
annonce sonore à la fois des feux tricolores sur Dijon et des bornes d'information voyageurs.
A l'heure actuelle, 122 télécommandes ont été distribuées aux aveugles et mal-voyants. Elles sont 
vivement appréciées par leurs utilisateurs car le système fonctionne bien.

Mme BRENOT signale que selon la configuration, certaines bornes d'information sont décalées par 
rapport à l'emplacement où le bus prend en charge les voyageurs.
Elle pense que ces télécommandes seront encore plus appréciées à la fin des travaux du tramway, 
lorsque les feux tricolores seront tous raccordés dans leur configuration définitive.

Par ailleurs, il est précisé qu'avec le tramway, il y aura davantage de bornes d'information : 

- information voyageur sonore et écrite à toutes les stations du tramway,
- et celles déposées un temps lors des travaux du tramway seront réinstallées ou positionnées à 
d'autres arrêts en fonction des modifications de lignes de bus.

M. MOREAU clôt la réunion en remerciant les personnes présentes d'avoir participé aux réflexions 
et travaux de la commission.

 - 
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Réseau
Bus+Tram 2012

Commission Intercommunale d’Accessibilité
Lundi 5 décembre 2011
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1. Réseau 2010 :
une préfiguration 
réussie du réseau 

Bus+Tram  

2
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Réseau 2010 : une anticipation des changements 

En préfigurant le réseau Bus+Tram, le réseau 2010 limite les 
changements perturbants pour les clients, lors de la mise en 
service du tramway : 

• Armature du réseau conservée (Lianes)

• Renforcement des pôles de correspondance existants

• Maintien de la majorité des itinéraires actuels

• Destinations et numérotation des lignes conservées dans la 
   mesure du possible
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Réseau 2010 : de nombreux retours d’expérience 

Enquêtes à bord des bus, comptages, rencontres avec les clients, 
réclamations... sont autant de retours sur expérience bénéfiques, en 
vue de l’évolution du réseau à la mise en service du tram. 

Ils ont permis de :
• Adapter le réseau au printemps 2011 (Secteurs CHU et Poincaré)
• Valider des réussites (Corol, Flexo, Lianes 4...)
• Mettre en lumière les ajustements à apporter au réseau
  (Vieux Talant, Carmélites à Longvic…)

Le printemps 2011 a été également l’occasion d’associer l’ensemble des 
élus des 22 communes de l’agglomération aux évolutions à apporter au 
réseau Bus+Tram. 
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Fréquentation des Lianes et de Corol

• Les 2 Lianes qui desservent le Campus (L1 et L5) représentent 
   respectivement 18 et 16% du trafic quotidien du réseau. 

• Avec près de 10 000 voyages, Corol talonne les Lianes les moins 
  fréquentées (Lianes 6 et 4).
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2. Les principes généraux 
du réseau Bus+Tram  

6
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Un réseau hiérarchisé, une offre optimale

Le haut niveau de service, armature du réseau :

Amplitude : 5h30 – 0h15
Fréquence aux heures de pointe : 5 à 10 min

Une offre complémentaire de « maillage », adaptée
aux potentiels des communes et à des besoins précis :

Amplitude : 5h45 – 21h
Fréquence aux heures de pointe : 10 à 25 min

Amplitude : 7h – 20 h
Courses régulières et sur réservation

Amplitude : 5h45 – 21h15
Fréquence aux heures de pointe : 10 à 12 min

Amplitude : 5h30 – 21h
Fréquence aux heures de pointe : 15 à 30 min

Desserte des principaux 
équipements et grands 
quartiers de l’agglomération

2 lignes de Tram et 5 Lianes

12 lignes urbaines

3 services de proximité 

Desserte des communes 
périphériques

Desserte des communes 
périurbaines éloignées

Ligne de rocade, liaison inter-
quartiers évitant le centre-ville 

Services « à la carte » pour 
les Z.I., connectés au Tram 
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2012 : Réseau Bus+Tram, « l’effet Tram pour tous »

• Rentrée 2012 : mise en service du réseau Bus+Tram

• Mise en service de la première ligne de Tram
(QUETIGNY Centre <> DIJON Gare)
Modification du réseau Bus associé
Maintien de la Lianes 2 et de la ligne 22 

• Décembre 2012 : mise en service de la deuxième ligne de Tram 
(CHENÔVE Centre <> P+R Valmy/Zénith)



COMMISSION INTERCOMMUNALE D'ACCESSIBILITÉ

RAPPORT ANNÉE 2011



Le Conseil de Communauté au cours de sa séance du 10 avril 2008 a fixé la nouvelle composition 
de la Commission intercommunale d'accessibilité du Grand Dijon comme suit :

Représentants du Grand Dijon 
1 – Monsieur François REBSAMEN, Président
2 – Monsieur Patrick MOREAU, Président en l'absence de M. REBSAMEN
3 – Monsieur Jean ESMONIN
4 – Monsieur André GERVAIS
5 – Monsieur Gilbert MENUT
6 – Madame Catherine HERVIEU
7 – Madame Françoise TENENBAUM

Associations, bailleurs sociaux, autres organismes *           Représentants
1 Direction Départementale des Territoires Monsieur François BORDAS

2 Direction  Départementale  des  Affaires  Sanitaires  et 
Sociales (DDASS)

Madame Francette MEYNARD

3 Ordre des Architectes Monsieur Jean-Emmanuel BESSON

4 Fédération  Nationale  des  Usagers  des  Transports 
Bourgogne (FNAUT)

Monsieur Alain MORINO-ROS

5 Association  Départementale  des  Amis  et  Parents 
d'Enfants Inadaptés (ADAPEI)

Monsieur Madame MILIEU

6 Association  Nationale  pour  l'Intégration  des 
Handicapés Moteurs (ANPIHM)

Monsieur Monsieur ASSANTE

7 Association des Paralysés de France (APF) Monsieur Bruno AUBERTIN

8 Association Valentin Haüy (AVH) Madame Marie-Claude BRENOT

9 Comité  pour  le  Droit  au  Travail  des  Handicapés  et 
l'Egalité des Droits (CTED)

Madame Monsieur CORDIER

10 Trisomie 21 Côte d'Or Madame Geneviève ZIMMER

11 Union  Nationale  des  Amis  et  Familles  de  Malades 
(UNAFAM)

Monsieur Francis JAN

12 Immobilière  des  Chemins  de  Fer  Sud-Est 
Méditerranée SA d'HLM

Monsieur Denis MOGIS

13 Office  Public  d'Aménagement  et  de  Construction 
(OPAC)

Monsieur Jean-Pierre PIROCCA

14 Office Public de l'Habitat 21 (OPH 21) Monsieur Michel PATOIS

15 NEOLIA Monsieur François WEIL

16 Société  Coopérative  d'Intérêt  Collectif  Habitat 
Bourgogne et Champagne

Madame Agnès NEVEU

17 ADOMA Madame Roselyne SIMEON

18 VILLEO Monsieur Emmanuel PICARD

19 Association  pour  Adultes  et  Jeunes  Handicapés  21 
(APAJH 21)

Madame Françoise LANDRY

20 Association Handicap Evasion Loisirs Monsieur Pascal VERVOITTE
*  :  ce  tableau  tient  compte  des  modifications  intervenues  depuis  avril  2008  :  changement  de 
dénomination des organismes,...



En 2011, les travaux de la Commision Intercommunale d'Accessibilté ont porté essentiellement sur 
le projet de révision du Plan de Déplacements Urbains et la présentation du réseau 2012 Tramway 
et Bus.
Ces  travaux  sont  consignés  dans  le  compte-rendu  de  la  réunion  du  5  décembre  2011  de  la 
Commission Intercommunale d'Accessibilité figurant ci-après avec les annexes.










































































